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Лк.22:24-27 «Был же и спор между ними, кто из них должен 

почитаться большим. 25 Он же сказал им: цари господствуют 

над народами, и владеющие ими благодетелями называются, 26 а 

вы не так: но кто из вас больше, будь как меньший, и 

начальствующий – как служащий. 27 Ибо кто больше: 

возлежащий, или служащий? не возлежащий ли? А Я посреди вас, 

как служащий». Эта беседа происходила в горнице, где Господь 

совершал вечерю с учениками. Не так давно они спрашивали у 

Иисуса о том, кто предаст Его: «Не я ли, Господи?» Возможно, на 

Иуду никто и не подумал, т.к. он носил денежный ящик. 

Иисус обращает их внимание, что в Его Царствии все по-другому: больший должен быть как 

меньший и начальствующий – как служащий. Конечно, по критериям мира возлежащий – это более 

значимый человек. А Иисус был между ними как служащий. 

Когда-то мы заключили завет с Богом через водное крещение, но, обещав служить Ему всю свою 

оставшуюся жизнь, исполняем ли мы это? Может быть, обещав служить, мы сегодня оказались среди 

возлежащих? Может быть, уже церковь стала церковью возлежащих? Церковь, которая в праздности, 

заботится только о себе, а служить некому… Но Господь хочет видеть нас служащими. Не оказались 

ли мы в числе только возлежавших?  

Миссия Христа записана в Мтф.20:28 «так как Сын Человеческий не [для того] пришел, чтобы Ему 

служили, но чтобы послужить и отдать душу Свою для искупления многих». Иисус пришел в образе 

слуги, причем слуги страдающего и уничиженного. Над Ним смеялись, Его оскорбляли. Ин.12:26 

«Кто Мне служит, Мне да последует; и где Я, там и слуга Мой будет. И кто Мне служит, того 

почтит Отец Мой». Иисус говорит, что если мы хотим быть Его последователями, то должны 

служить Ему. Последователь – это тот, кто уподобляется своему Учителю. Иисус говорит: «Я среди 

вас как служащий. А вы среди вас каковы?»  

Сложно греховной природе человека согласиться с положением слуги, а тем более раба. Мы 

служащие в церкви или возлежащие? Рабы ли мы Христовы? В Ин.8:32-34 Иисус разговаривает с 

Иудеями: «и познаете истину, и истина сделает вас свободными. 33 Ему отвечали: мы семя 

Авраамово и не были рабами никому никогда; как же Ты говоришь: сделаетесь свободными? 34 

Иисус отвечал им: истинно, истинно говорю вам: всякий, делающий грех, есть раб греха». 

Невозможно быть последователем Христа в полной мере, если ты Ему не служишь. Невозможно 

иметь веру, чтобы она была спасительной, если вера не действует любовью и не проявляется в 

служении, к которому Бог тебя избрал. Мы обещали Ему служить все свои дни чистой и доброй 

совестью. 

Многие из нас десятки лет следуют за Господом, но в той ли форме, того ли качества наше 

следование? Не оказались ли мы в числе возлежащих? 

Заблуждения, которым подвержены многие сегодня: 

1. Служение Богу касается только небольшого количества особо избранных людей. Это 

утверждение понятия клира, почетного духовенства, которое служит, молится, проповедует. И есть 

также миряне, от которых ничего не зависит. Это в корне неверное понимание, которое не 

соответствует библейскому посланию. Писание говорит о Церкви как о взаимодействующем Теле. 

В церкви «Благодать» (г.Минск) существует порядка 60 различных служений, которые востребованы 

и восполняют нужды святых, не только внутренние, но и направленные на внешнюю миссию церкви. 

В основном мы видим только хор, группы и проповедников. Но сегодня есть множество людей, 

которые обеспечивают проведение богослужений: видеотрансляция, звук, служба порядка, парковки, 

подготовка помещений к проведению богослужений и т.д. Мы не знаем этих людей. Но они верно 

совершают свое служение. 



Есть лидеры домашних церквей, те, кто служит своей квартирой, музыкальные, социальные 

служения. Только в сестринском служении порядка 10 направлений. Слава Богу за них. Но где 

остальные верующие? Меньше половины служащих в церкви – это не вся полнота. Парализованный 

наполовину человек недееспособен. Ему нужен уход и забота. А что происходит с церковью, которая 

наполовину действует, а наполовину нет? Мы, как поместная церковь, могли бы достичь гораздо 

большего для славы Божьей и созидания Его Царствия, если бы каждый вошел в труд. 

2. Служение – это посещение собраний. Конечно, важно посещать церковь. Евр.10:25 «Не будем 

оставлять собрания своего, как есть у некоторых обычай». Но это не есть еще служение Богу. По 

большей части на богослужении мы потребляем, принимаем. Кто-то служит нам. Трудяга, который 

работает только ложкой, насыщается сам, но не отдает, с ним происходит то, что написано во 

Вт.32:15 «И утучнел Израиль, и стал упрям; утучнел, отолстел и разжирел; и оставил он Бога, 

создавшего его, и презрел твердыню спасения своего». Иногда люди, пресыщаясь, начинают 

обнаруживать прихоти: то не так, другое не так, не так спели, не та проповедь и т.п. 

Кто-то сводит все только к кафедральному служению. Бог определяет для нас нечто большее. 

3. Служение – это благотворение и жертвы финансов. Добрые дела – это хорошо, но с каким 

мотивом сердца они делаются? Сегодня есть немало людей, которые далеки от Бога, но они жертвуют 

массу денег на благотворительность. И это хорошо. Но служат ли они целям Царства Небесного, 

служат ли Христу? Нет. 1Тим.2:4 говорит, что Бог «хочет, чтобы все люди спаслись и достигли 

познания истины». Конечная цель Бога – не накормить или исцелить всех, но чтобы люди обрели 

вечную жизнь. Добрые дела человека еще не говорят о том, что он служит Богу.  

Петр желал Христу добра, но пошел тем самым против воли Божьей, когда жалел Его и сказал: «будь 

милостив к Себе, Господи! да не будет этого с Тобою!» (Мтф.16:22). Иисус ответил ему очень 

радикально: «отойди от Меня, сатана! ты Мне соблазн! потому что думаешь не о том, что Божие, 

но что человеческое» (Мтф.16:23). Это доброе вошло в противовес Божьим целям. Иисус не всех 

исцелил, не всех накормил и тем более не всех воскрешал. Но Он исполнил волю пославшего Его 

Отца. 

4. Как понимаю, как умею, как нравится, так и служу, главное, что искренне и ревностно. 

Конечно, важно быть искренним, прилежным и ревностным в служении. Однако мы можем попасть 

в заблуждение. Например, Савл искренне гнал церковь Христа, ревновал по Богу, по постановлению 

отцов. В Гал.1:14 он говорит о себе, что был «неумеренным ревнителем отеческих моих преданий». 

Но он ревностно и искренне заблуждался до тех пор, пока Господь не открыл в полноте Свой план 

для него. Кто-то шел в крестовые походы искренне и с ревностью. Критерий истинности – не в 

искренности. 3Ин.1:4 «Для меня нет большей радости, как слышать, что дети мои ходят в 

истине». Важно, что именно мы делаем, по чьей воле и в каком порядке. Служение должно быть не 

наше собственное по нашему желанию, искренности и ревности, но по Божьей воле. 

Бог поставляет нас там, где мы должны быть. Когда ты не там, где должен быть, ты как минимум 2 

раза грешишь: тебя нет там, где ты должен быть, и ты там, где тебя быть не должно. Будь там, где 

Бог определил. Тогда ты не будешь заниматься личным творчеством. Об этом сказал Иисус в Ин.5:30 

«Я ничего не могу творить Сам от Себя. Как слышу, так и сужу, и суд Мой праведен; ибо не ищу 

Моей воли, но воли пославшего Меня Отца». 

5. Призыв ко спасению является и призывом к служению. Рим.1:1 «Павел, раб Иисуса Христа, 

призванный Апостол, избранный к благовестию Божию». Апостол Павел называет себя рабом 

Христа в первую очередь. 1. Призвать – вызывать или приглашать на беседу, общение, брачный пир. 

Есть свобода выбора: принять приглашение или отказаться. 2. Просьба о помощи, моление о помощи 

(Пс.17:7 «В тесноте моей я призвал Господа и к Богу моему воззвал»). 3. Призвать на службу в 

действующую армию.  

Призыв к служению звучит вместе с призывом ко спасению. Призыв ко спасению определяет наше 

положение: кто я? Спасенный, искупленный, оправданный, усыновленный Богом. Но мы также 

люди, взятые в удел. Это уже речь о призвании на труд. И тут уже говорится не о том, кто я, а для 



чего я: мое предназначение, призвание, что я должен делать для Господа, будучи оправданным и 

спасенным. 

Нет двух призывов: кого-то только ко спасению, а кого-то еще и к труду. Деян.13:2 «Когда они 

служили Господу и постились, Дух Святый сказал: отделите Мне Варнаву и Савла на дело, к 

которому Я призвал их». Призвал Павла Господь еще в Деян.9:6 «Он в трепете и ужасе сказал: 

Господи! что повелишь мне делать?..» Этот вопрос должен зазвучать в сердце каждого призванного 

человека. «…И Господь [сказал] ему: встань и иди в город; и сказано будет тебе, что тебе надобно 

делать». Через Ананию Бог говорит Павлу: «Но Господь сказал ему: иди, ибо он есть Мой избранный 

сосуд, чтобы возвещать имя Мое перед народами и царями и сынами Израилевыми» (Деян.9:15). Бог 

уже призвал Павла, но пришло время, когда его нужно было отделить на служение. 

Люди, совершая покаяние, уже в этом выражают желание служить Господу Христу. Призыв Божий 

касается каждого. Этот призыв на всю нашу жизнь. 

Истинное угодное Богу служение: 

1. Исходит из осознания благодати Божьей в твоей жизни. Какая армия будет более сильной и 

победоносной: состоящая из наемников или из идейных людей? Наемное войско всегда можно 

перекупить. Но человека идейного никогда не перекупишь, он сражается за идею. Мотивацией 

нашего служения должны быть не благословения, которые мы хотим получить, но наш отклик на 

Божью любовь и проявленную Божью благодать. 

1Кор.15:9-10 «Ибо я наименьший из Апостолов, и недостоин называться Апостолом, потому что 

гнал церковь Божию. 10 Но благодатию Божиею есмь то, что есмь; и благодать Его во мне не была 

тщетна, но я более всех их потрудился: не я, впрочем, а благодать Божия, которая со мною». 

Трудится ли благодать Божья в нас? Проявляется ли она в служении? Тщетность благодати 

проявляется тогда, когда мы только для себя ее принимаем, и никому иному от нее нет пользы.  

Кто-то считает себя слишком молодым или пожилым, необразованным. Но когда мы переживаем 

Божью благодать, мы понимаем, что все ресурсы нам даются по благодати через веру. 2Кор.9:8 «Бог 

же силен обогатить вас всякою благодатью, чтобы вы, всегда и во всем имея всякое довольство, 

были богаты на всякое доброе дело». Божья благодать обильна, она восполняет отсутствие наших 

способностей, ресурсов. Мы должны избавиться от нашей самодостаточности, которая 

подпитывается нашей гордостью. Иак.4:6 «Бог… смиренным дает благодать». 

Павел был настолько целеустремлен, непреклонен, посвятил свою жизнь Христу, он не просто 

однажды пережил Божью благодать, но переживал ее каждый день. Он говорил: «Но я ни на что не 

взираю и не дорожу своею жизнью, только бы с радостью совершить поприще мое и служение, 

которое я принял от Господа Иисуса, проповедать Евангелие благодати Божией» (Деян.20:24). 

Человек, исполненный благодати, неудержим. Он не остановится на полуцели, будет идти до конца. 

На первом месте у нас должны быть искренние открытые отношения с Богом.  

2. Служение в Духе Святом. Это не служение, ограниченное земным бытием, направленное на 

эмоции, чувства, душевные составляющие. Это духовное служение. Служение Духа Святого. 

Служение Иисуса показывает важность роли Духа Святого. Иисус вернулся от Иордана в силе Духа 

Святого, с этого началось Его служение. В Лк.4:18-19 Он говорит: «Дух Господень на Мне; ибо Он 

помазал Меня благовествовать нищим, и послал Меня исцелять сокрушенных сердцем, 

проповедывать пленным освобождение, слепым прозрение, отпустить измученных на свободу, 19 

проповедывать лето Господне благоприятное». Это конкретные действия, труд. 

Первоапостольская церковь исполнилась силы Духа Святого. Деян.1:4 «И, собрав их, Он повелел им: 

не отлучайтесь из Иерусалима, но ждите обещанного от Отца, о чем вы слышали от Меня». 

Пришел день Пятидесятницы, и они исполнились силы Духа Святого. Дух Святой дается для 

служения. 2Кор.3:5-6,8 «о способность наша от Бога. 6 Он дал нам способность быть 

служителями Нового Завета, не буквы, но духа, потому что буква убивает, а дух животворит… 

то не гораздо ли более должно быть славно служение духа?» Служение, к которому призваны все 



верующие, – это служение Духа. Это не наши способности, а данное Богом. Это не есть служение 

осуждения, но оправдания, оно ведет людей к вечной славе в небесах. 

Сегодня немало благородных профессий: МЧС, медики, педагоги, но ни одна из них не сравнится со 

служением, к которому Бог призвал нас, которое ведет людей к вечности. Не просто утешить сердце, 

вывести из депрессии, но решить духовные проблемы. Власть дана Церкви через действие Духа 

Святого. Зах.4:6 «не воинством и не силою, но Духом Моим, говорит Господь Саваоф». 2Кор.10:4 

«Оружия воинствования нашего не плотские, но сильные Богом на разрушение твердынь». 

Служение в Теле – это действие Духа Святого. Он крестил нас, погрузил в Тело, наделил каждого без 

исключения дарами и талантами. Никого Бог не прошел.  

3. Мы должны с радостью принимать служение друг друга. Там, где разделение, соперничество, 

нет действия Духа Святого. Мы не звезды и не главные. Когда мы в Теле, то с радостью служим, 

принимаем служение других, понимаем, что зависим от других. 2Кор.4:1 «Посему, имея по милости 

[Божией] такое служение, мы не унываем». Мы не унываем, потому что Дух Святой в нас, дает 

возможность нам быть в уделе Господнем. Познать бы нам эту милость служения. Когда человек в 

служении, это человек, ведомый Духом Святым. Нам нужен Дух Святой. 

4. Сердце слуги. Человек не может быть слугой, если у него сердце господина. Человек усердный и 

старательный будет всегда служить, он инициативен, старается проявить заботу. Является ли наш 

характер и сердце характером и сердцем слуги? 

Пробуждение невозможно без влияния церкви. Бог действует в мире, ведя людей к покаянию через 

Свою Церковь. Без взаимоотношений невозможно повлиять. Взаимоотношения строятся и 

поддерживаются. Невозможно строить нормальные прочные долговременные отношения с 

человеком, у которого тяжелый характер, с ним трудно, неловко, чувствуешь себя связанным. 

Долгосрочные отношения строятся на характере людей. Сегодня люди больше заботятся об имидже, 

положении, статусе, харизме, а не о характере. Харизма привлекает, но благочестивый добрый 

характер влияет на людей и помогает следовать за ним. 

Бога заботят наши качества слуги. 1Кор.4:2 «От домостроителей же требуется, чтобы каждый 

оказался верным». Он ожидает, чтобы мы оказались верными Ему в служении. Качественная работа 

возможна только при наличии качественных материалов, инструментов и мастера. Говоря о 

домостроительстве, мы и материал, и инструмент, и делатели, а не деятели. 

Мтф.16:6 «Иисус сказал им: смотрите, берегитесь закваски фарисейской и саддукейской». Закваска 

гордости, надменности, тщеславия, хитрости оскверняет и порочит сердце. Бог предостерегает нас 

от этого. 

Сердце слуги – это не дар, а победа, работа, наш совместный труд с Богом. Оно дается тому, кто 

старается, прилагает усилие. 

Кто хочет быть в радости Господина своего? Мы все хотим! Земное пройдет. Евр.6:10 «Ибо не 

неправеден Бог, чтобы забыл дело ваше и труд любви, которую вы оказали во имя Его, послужив и 

служа святым». Могут люди забыть, могут пренебречь, а у Бога ничто не забыто. Он не забывает. 

Блажен тот, кто войдет в славу небесную, вечную, кому Бог скажет: «Ты добрый и верный раб! Войди 

в радость Господина твоего!» А сегодня Он говорит нам: «Войди в Мой труд, войди в Мое 

предназначение, в Мое призвание! Ты не будешь постыжен! За твои слезы, за твое посвящение, за ту 

цену, которую придется платить, ты не будешь постыжен, потому что войдешь в ту радость вечную 

и славную, которую Я приготовил для тебя!» 

Аминь. 


